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«Салют-3»: программа 
выполняется успешно

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 
7 июля. (ТАСС). На 13 часов москов
ского времени орбитальная научная 
станция «Салют-3» совершила 200 обо
ротов вокруг Земли, 40 из них с космо
навтами на борту. Экипаж успешно вы
полняет программу третьего рабочего 
дня полета на станции.

Космонавты Павел Попович н Юрий 
Артюхин в течение дня выполнили ряд 
медицинских экспериментов. С целью 
изучения реакции сосудистой системы 
головного мозга на воздействие невесо
мости, проводилось исследование его 
кровенаполнения реографическим мето
дом. Этот эксперимент представляет 
наибольший интерес в первые дни поле
та, когда отмечаются особенно ощути
мые приливы крови к голове.

Для предупреждения неблагоприят

ных эффектов, вызываемых невесомо
стью, на борту станции установлен спе
циальный тренажер, позволяющий вы
полнять широкий комплекс разнообраз
ных физических упражнений.

После приведения тренажера в рабо
чее состояние космонавты провели на 
нем первые тренировки. При этом они 
использовали специальные костюмы, 
предназначенные для фиксации космо
навтов и поддержания необходимой 
структуры их движений при выполне
нии упражнений.

Во время сеансов связи с Землей 
космонавты Павел Попович и Юрнй 
Артюхин сообщали, что полет проходит 
нормально, состояние здоровья и само
чувствие нх хорошее, настроение от
личное.

I

В УДАРНЫЙ МЕСЯЧНИК— ПО-УДДРНОМУ!
Т Е Х Н О Л О Г И Я  Ж А Т В Ы

Накануне сеноуборки в 
совхозе «Чернышевский» 
состоялся районный семинар 
главных агрономов, инжене
ров хозяйств, бригадиров 
механизированных бригад и 
начальников отрядов по про
изводству кормов. Участни
ки семинара знакомились с 
опытом полустойлового со
держания коров, с организа
цией заготовки кормов по 
усовершенствованной техно
логии.

Механизаторы совхоза 
«Чернышевский» • одними из 
первых в Бакчарском районе 
начали заготовку сенажа и 
косодицу трав на сено. По
ставлена задача завершить 
заготовку этих кормов в ию
ле. На агрегате АВМ-0,4 за 
это время будет приготовле
но около 200 тонн витамин
ной тра-вяной муки, или 80 
процентов сезонного плана.

Наш корреспондент попро
сил директора совхоза П. А. 
Глазырина рассказать, как 
началась зеленая жатва, что 
нового в технологии произ
водства кормов.

— 3а- последние годы мы

накопили немалый опыт за
кладки сенажа, — сказал 
Петр Арсентьевич. — К ны
нешней страде готовились 
особенно тщательно, с уче
том закладки сенажа в пер
вую очередь. Техника была 
отремонтирована заблаговре
менно. Как и в 1973 году, 
на заготовке сенажной мас
сы и сена применяем списан
ные зерновые комбайны с 
жатками ЖВН-6, силосные, 
комбайны, подборщики-из
мельчители КУФ-1,8 и дру
гую технику. Более проду
манно используем на вывоз
ке массы колесные тракто
ры. Простоев по вине тран
спортников не бывает.

Несколько слов об исполь
зовании зерновых комбай
нов. Их у нас шесть (по два 
на отделение). Трудятся, на 
них самые лучшие ком
байнеры Н. X. Рахимов, 
А. А. Коростин, Г. Ф. Мед
ведев и другие. По сравне
нию с обычным копнителем 
выработка на каждый ком
байн почти в 2 раза 
вь?ше. Каждый подбор
щик снабжен копирую

щим устройством, позволяю
щим вести уборку трав 
практически при любом 
рельефе местности и на низ
ком срезе.

Начался ударный месяч
ник по заготовке кормов. 
Наша цель — заложить в 
траншеи до конца месяца 
3.500 тонн сенажа (на 10 
процентов больше прошло
годнего) и поставить в стога 
1.800 "тонн сена.

Как показал лаборатор
ный анализ, свыше 75 про
центов кормов в прошлом го
ду были у нас хорошего ка
чества. До сегодняшнего дня 
скот во дворах обеспечен 
нужным количеством сена и 
силоса. Но все же качество 
кормов может быть выше.

Для улучшения качества 
сенажа, и других кормов мы 
разработали целый комплекс 
мероприятий. Траншеи под
готовлены задолго до начала 
работ. В Чернышевке будем 
закладывать бетонированную 
траншею емкостью 2.000 
тонн. Строгое соблюдение и 
совершенствование техноло
гии закладки также способ

ствуют повышению качества. 
Трамбовать сенажную массу 
будем колесными трактора
ми, так как давление у них 
на единицу площади выше. 
Гусеничные тракторы при
меним на трамбовке лишь 
ночью.

Скорость закладки сенажа 
и тщательность трамбовки 
определяют успех. За день 
одно сенажное звено заго
тавливает 180—200 тонн 
травяной массы. По нашим 
расчетам, мы можем зало
жить весь сенаж за 12 рабо
чих дней. На силос потре
буется 18.

Одно из главных нововве
дений —• назначение ответст
венных за качество кормов. 
Главным совхозным контро
лером качества назначен аг
роном Чернышевского отде
ления А. Е. Ворончихин. ' В 
каждом отделении у него 
имеются помощники-фура
жиры К. В. Чемизев, М. С. 
Салихов, К. Н. Шкатулов. 
Для них предусмотрена до
полнительная оплата. Поощ
ряются за хорошее качество

кормов механизаторы и ра
бочие всех звеньев.

Уже не первый год дой
ные гурты находятся у нас 
на так называемом летне
стойловом содержании. Па
сем только ночью, а с 9 ут
ра до 6 часов вечера коровы 
находятся в стационаре. Для 
подкормки подвозим по 
30—35 килограммов зелен
ки. Доим на месте. Отпала 
необходимость сооружать 
дорогостоящие летние лаге
ря, перевозить людей и моло
ко. В прошлом году средняя 
себестоимость центнера мо
лока в Чернышевке снизи
лась за лето по сравнению с 
фермой в Панычеве (где 
доили еще обычным спосо
бом) на 1 рубль 67 копеек.

Организация полустойло
вого содержания и зеленого 
конвейера способствует эко
номии кормов. Только за 
счет более рационального 
использования выпасов мы 
дополнительно получаем 300 
тонн сенй.

Наша задача — за удар
ный месячник заготовить по 
5 тонн сена и сенажа на ко
рову, запасти около 80 про
центов запланированной на 
зимовку травяной муки из 
наиболее богатых витамина
ми растений.

Виктор Сапегин—механизатор Томского ОПХ. Его имя 
хорошо известно земледельцам области. На каких рабо
тах ни был бы занят он — будь то сев, заготовка кормов 
или уборка  ̂урожая, — везде Виктор добивается высоких 
показателей. За успехи в социалистическом соревновании 
он награжден орденом Трудового Красного Знамени и 
медалью «За трудовую доблесть». Но не только хорошо 
трудиться умеет передовой механизатор. Он много време
ни уделяет общественной работе как член райкома КПСС.

Сейчас В. Сапегин заготавливает корма для общест
венного животноводства, где добивается высоких показа
телей. Фото Е. Лисицына.

В КОРОТКИЕ
С Р О К И

Качество кормов всегда 
зависит от сроков их заго
товки. Наши механизаторы 
обязались заготовить. сено 
за 10 — 12 рабочих дней, се
наж — за 15 — 20. В Феок- 
тистовском» отделении пол
ным ходом идет приготовле
ние травяной муки. АВМ 
работает в две смены, об
служивают агрегат звенья во 
главе с машинистами 
А. Провоторовым и И. Кар
пенко. За неделю они загото
вили 35 тонн муки.

Во всех отделениях совхо
за начался массовый сено
кос. Сена нынче будет заго
товлено более 2,5 , тысячи 
тонн — на 500 тонн больше, 
чем в прошлом году.

Н. КУДРЯВЦЕВА.
Совхоз имеви Ленина Аси-
новского района.

ПЛЮ С М А Н Е В Р
Густые, сочные травы под

нялись на лугах совхоза 
«Межениновский» Томского 
района.

— Как всегда, волнуемся, 
приступая к первому укосу, 
— говорит цеханизатор сов
хоза Иван Алексеевич Оле
гов. — Недаром называют 
это время страдой. Сено, уб
ранное за три недели, год 
кормит общественное стадо. 
И мы хорошо понимаем важ
ность предстоящей работы.

С И. А. Одеговым и 
А. М. Образцовым я встре
тилась, когда они косили на 
первом участке. Здесь 115 
гектаров многолетних трав. 
Места сухие, очень удобные 
для работы. И недалеко от 
центральной усадьбы совхо
за.

Мерно идут тракторные 
косилки, оставляя после се
бя плотные валки травы. 
Сразу видна работа масте
ров: стерня низкая, ни од
ной былинки не остается 
нескошенной. Жаркое Солн
це и ветерок быстро подсу
шивают траву. Пройдет дня 
два-три — и можно начи
нать метку.

Механизированный отряд, 
которым руководит опыт
ный механизатор Н. В. По
пов, существует около деся
ти лет. Отряд регулярно 
справляется с планом и обя
зательствами по заготовке 
кормов. Вот и нынче меха
низаторы . решили загото
вить 2.100 тонн сена, 7.367 
тонн силоса. И все это свои
ми силами, не прибегая к 
помощи со стороны.

ственной сушки. За не
сколько дней звено Г. Г. 
Маршева заготовило таким 
образом 60 тонн первосорт
ного сена.

Эффективность подобного 
метода заготовки сена, уже 
не вызывает сомнения. В 

решено

Четкая организация рабо
ты в отряде сочетается с 
высокой маневренностью.
Здесь не выжидают погоды, этом году к нему 
не ссылаются на трудности. веГ*Уться.
В прошлом году, например, звена входит в от-
дожди на несколько дней ряд‘ Во главе каждого стоят 
прервали метку сена. Два механизат°ры, которые еже- 
звена перешли на заготовку в°Дна Участвуют в сенокосе, 
сенажа, а третье — »= чат. Эю М. В. Рогалевна заго
товке сена опробовало ме
тод принудительного венти
лирования.

Н. В. Попов рассказыва
ет:

— До этого я читал о 
принудительном вентилиро
вании, но о применении у 
нас не думал. Такой метод 
заготовки сена 1 предложил 
директор совхоза Г. А. Ка
линин. Решили попробо-

А. А.
Корсаков, Г. Г. Маршев. В 
отряде 18 трактористов. 
Каждое звено имеет1 в своем 
распоряжении 6 тракторов с 
сенокосилками, стогомета
тель, один КУН-10, волоку
ши, спаренные грабли. Все 
процессы заготовки сена ме
ханизированы.

Отряду предстоит убрать 
травы с 1.234 гектаров. 
Урожайность нынче хоро-

вать. Поставили шалаши, шая: более 30 центнеров с 
две «проходки» для искус- гектара.

Полным ходом разверну
лась заготовка сена. На ко
совице И. А. Одегов и А. М. 
Образцов вдвое перевыпол
няют норму.

Звеньевой А. А. Корса
ков в разговоре со мной под
черкнул:

— Мы полностью под
держиваем инициативу 
шегарских ,и александров
ских механизаторов — за
готовить как можно больше 
кормов лучшего качества, 
используя все резервы. На
ше звено обязалось сметать 
700 тонн. Люди полны ре
шимости провести зеленую 
жатву на высоком уровне.

Хорошо подготовленная 
техника поможет выполнить 
высокие обязательства. В 
отряде приняли меры на 
случай поломки механизмов. 
За звеньями закреплена ма
шина технической помощи, 
имеется сварочный агрегат, 
запасные части.

Для повышения темпов и

качества заготовки кормов 
разработаны условия социа
листического соревнования 
между звеньями. Механизи
рованное звено, заготовив
шее не менее 600 тонн вы
сококачественного сена, на
граждается почетной грамо
той и денежной премией. В 
прошлом году звено Корса
кова полностью выполнило 
это условие. Уступать пер
венства оно не намерено и 
нынче.

— Я знаю наших людей. 
Они не подведут, — с уве
ренностью говорит началь
ник отряда Н. В. Попов. — 
Механизаторы высокого 
класса, добросовестные. С 
севом, например, они спра
вились намного раньше, чем 
намечалось. И на заготовке 
кормов: до полуночи не ухо
дят с лугов, пока не завер
шат стог.

Н. КОЛОБОВА.
Совхоз «Межениновский»
Томского района.

ПОСТАНОВИМ  ЦК КПСС 1 / 1 Н Г Л Т А Л  Л 1 Р Л Т  ЯR I A V M M I I I  л  ПРИЗНАНЫ
ПОБЕДИТЕЛЯМИ

ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
И ВОЛОГОДСКОГО ОБКОМОВ 
П А Р Т И И  —
В  Ж И З Н Ь  т

к

На III пленуме обкома КПСС обсуждались задачи об
ластной партийной организации по выполнению постанов
ления Центрального Комитета КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Вологодского обкомов КПСС по 
мобилизации коллективов предприятий на повышение 
эффективности лесозаготовительного производства». Го
рячо говорил о рабочей чести, о борьбе за качество про
дукции слесарь Асиновского трактороремонтного завода, 
член обкома КПСС А. А. Петров.

Ниже публикуется выступление передового рабочего.

КАЧЕСТВО-ЗАБОИ ПАР!ПИНАЯ

Коллектив нашего тракто
роремонтного завода, пар
тийная организация воспри
няли постановление Цен
трального Комитета КПСС 
как программу действий. 
Свою первостепенную зада
чу мы видим в постоянном 
улучшении качества выпу
скаемой продукции. А ведь 
наша продукция — тракто
ры для леспромхозов. И мы 
понимаем, что от того, на
сколько надежно мы отре
монтируем'их, во многом бу
дет зависеть успех лесоза
готовителей.

Постановление ЦК КПСС 
было обсуждено во всех це
хах, в каждой партийной 
группе. О задачах, вытека
ющих из него, шел серьез
ный разговор на расширен
ном совещании инженерно- 
технических работников за
вода. Ключевые вопросом 
было — борьба за качество. 
Активно включились в эту 
работу группы народного 
контроля, на мастерских 
участках мы провели взаи
мопроверку. Борьба за каче
ство продукции стала пред
метом разговора на общем 
партийном собрании. Все 
предложения, замечания бы
ли затем тщательно рас
смотрены и включены в пла
ны мероприятий завода , по

улучшению качества ремон
та техники.

Партийная организация 
считает, что эту важную 
проблему нельзя решать без 
хорошо подготовленных кад
ров. Поэтому прежде всего 
внимание обратили на обу
чение рабочих по професси
ям. Были проведены заня
тия в школах коммунисти
ческого труда, а также со 
всеми работниками отдела 
технического контроля. На 
заводе внедрена бездефект
ная сдача продукции с пер
вого предъявления, и это мы 
считаем большим достиже
нием коллектива. При под
ведении итогов социалисти
ческого соревнования между 
мастерскими участками в 
первую очередь учитывают
ся баллы, набранные за ка
чество продукции. Борьба 
за качество легла в основу 
личных творческих планов 
инженерно-технических ра
ботников, она стала глав
ным направлением в дея
тельности общественных ор
ганизаций ВОИР и НТО. В 
целях изучения передовых 
методов по ремонту техники 
мы направляем группы ин
женерно-технических' работ
ников и высококвалифици
рованных рабочих на родст
венные предприятия, заим

ствуем у них и применяем 
у себя все новинки и дости
жения.

Выступая' на XVII съезде 
ВЛКСМ, Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев особо, подчеркнул необ
ходимость со всей серьезно
стью повести борьбу за ка
чество работы во всех звень
ях народного хозяйства, на 
каждом рабочем месте. Мы 
считаем, что все это имеет 
прямое отношение и к наше
му коллективу.

У нас, например, редко за
слушиваются отчеты комму
нистов о том, что они лично 
делают для повышения ка
чества продукции, необходи
мо также усилить спрос и с 
инженерно-технических ра
ботников.

Однако и самим рабочим 
следует чаще спрашивать с 
себя. А все ли ты сделал 
для того, чтобы отремонти
рованный механизм надеж
на служил в лесосеке, вы
держаны ли технические ус
ловия, все ли использованы 
возможности для того, что
бы отремонтированный аг
регат .или узел не подвел 
механизатора леспромхоза? 
Словом, каждый из нас дол
жен чаще обращаться к сво
ей рабочей совести.

В то же время я хотел 
бы обратиться к механиза
торам леспромхозов. Маши
ны, которые сейчас мы по
лучаем, отвечают всем со
временным требованиям, на
дежны в эксплуатации. Но 
и они требуют к себе береж
ного отношения. К нам же 
на базу они поступают на 
ремонт иногда в таком виде, 
что их трудно даже узнать. 
Конечно, такую машину не 
легко восстановить.

Борьба за качество — за
бота всех и каждого, решать 
эту проблему надо сообща. 
Я считаю, что у нас на заво
де пока не в полную меру 
осознала это комсомольская 
организация, слабо освеща
ет борьбу за качество 
«Комсомольский прожек
тор», случаи брака не стали 
чрезвычайным происшест
вием и для групп народного 
контроля. Думаю, что Аси- 
новский горком ВЛКСМ, го
родской комитет народного 
контроля могут сделать го
раздо больше в борьбе за 
повышение качества продук
ции. В эту большую работу 
должна активно включиться 
печать. Нам многие вопросы 
помогает решать районная 
газета «Причулымская прав
да». Борьба за качество про
дукции должна находить по
стоянное отражение на стра
ницах газеты.

В социалистических обя
зательствах нашего завода 
записано: в определяю
щем году пятилетки оевоить 
ремонт новых трелевочных 
тракторов ТТ-4 и выпустить 
их для леспромхозов 80 
штук. Но с начала года бы
ло принято только... два. 
Это пробел мы вынуждены 
перекрывать сейчас за счет 
других механизмов, что .зна
чительно усложняет работу 
коллектива. У нас серьез
ные претензии к областной 
базе «Сельхозтехника». При 
таком -обеспечении запасны
ми частями, как сейчас, 
сдерживается ремонт лесо
заготовительной техники:

В этом году областным 
комитетом народного кон
троля наш завод был под
вергнут тщательной про

верке. Выяснилось, что 
часть металлорежущих стан
ков и оборудования устаре
ла, не выдерживает требо
ваний технической точности. 
Разве можно на таком обо
рудовании получать детали 
высокого качества? Объеди
нение «Томлеспром» долж
но помочь нам и обеспечить 
завод современными станка
ми и оборудованием.

Коллектив завода с боль
шим интересом ознакомил
ся с инициативой колпашев- 
ских лесозаготовителей, ре
шивших применить агрегат
ный метод ремонта техники 
в летние месяцы и поста
вить к осени на линейку го 
товности все машины, не за
нятые сейчас в лесу. Мы, 
ремонтники, поддерживаем 
такое начинание, так как 
уверены; что оно даст лес
промхозам большой выиг
рыш, позволит им стабильно 
работать.

Десятая пятилетка будет 
пятилеткой борьбы за каче
ство. Уже сейчас ремонтные 
предприятия руководству
ются в своей работе не тех
ническими условиями, а тре
бованиями ГОСТа. В связи 
с этим вопросы снабжения 
запасными частями и мате
риалами должны решаться с 
государственных позиций. В 
свою очередь коллектив за
вода приложит все усилия 
для улучшения качества ка
питального ремонта лесоза
готовительной техники, для 
успешного завершения при
нятого встречного плана.

А. ПЕТРОВ,
слесарь Асиновского
трактороремонтного за

вода, член обкома КПСС.

Объединение «Томлес
пром» и президиум обкома 
профсоюза, рабочих лесной, 
бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности 
подвели итоги социалистиче
ского соревнования за июнь 
среди лесозаготовительных 
бригад, экипажей челюстных 
погрузчиков и водителей ле
совозов, бригад нижних скла
дов на разделке древесины, 
погрузке леса в вагоны 
МПС и на летней сплотке.

Первую премию сцеди ле
созаготовительных бригад 
завоевала бригада А. Ф. 
Андрианова из Ингузетско- 
го леспромхоза, выполнив
шая план на 139 процентов. 
Почти такие же результаты 
и у бригады И. К. Бокши с 
Чулымского лесопромышлен
ного комбината. Она также 
получила право на первую 
премию.

Следом идут бригады 
А. Т. Шкурина из Ингузет- 
ского леспромхоза, А. Г. Да- 
шковского с Томского лесо
перевалочного комбината, 
Героя Социалистического 
Труда В. П. Янышевского из 
Аслановского, В. А. Абрамо
ва из Катайгинского лес
промхозов.

Среди бригад нижних 
складов первыми стали кол
лективы во главе с Р. Т. За- 
малиевым из Комсомольско
го леспромхоза и А. И. Кия- 
совым из этого же коллекти
ва.

Вторыми — бригады 
Л. А. Круженкова и П. И .' 
Качеева из Катайги. Облада
тели третьей премии — кол
лективы во главе с И. В. Ду
ловым из Колпашевского 
леспромхоза, А. П. Конте- 
евым из Комсомольского,

Ю. А. Шаблюевым из Оре
ховского.

Победителем среди опера
торов челюстных погрузчи
ков стал экипаж в составе 
Ю. М. Мазанова, В. Г. Гав
рилова, И. Д. Басова из Ка
тайгинского леспромхоза. Он 
отгрузил леса почти вдвое 
больше месячного плана.

На вывозке леса автома
шинами при трехсменном ре
жиме работы отличился эки
паж в составе водителей 
Ф. С. Рябцева, В. С. Стрел
кова, Н. С. Сопыряева из 
Аслановского леспромхоза. 
Ему — первая премия.

При двухсменном режиме 
работы победили экипажи 
П. В. Клименко — П. И 
Метельский, а также С. з ’ 
Николаев — В. И. Щипачев! 
Оба из Ингузетского лес
промхоза. За ними — экипа
жи П. И. Зенко — Д. П. Гав- 
рилюк из Белоярского лес
х о з а ,  П. Е. Пономарев
— И. А. Абатуров из Асла
новского, В. И. Жижняк — 
П. В. Миракин с этого же 
предприятия. Их показатель
— полтора месячных плана.

Лучше всех в июне грузи
ла лес в вагоны МПС брига
да П. Г. Мигунова с Томско
го лесоперевалочного комби
ната. На втором месте _
коллективы во главе с А. И 
Матвеевым и Н. М. Бухтия- 
ровым с этого же предприя
тия.

Первой премии на летней 
сплотке удостоена бригада 
А. В. Шабунина из Нарым- 
ской сплавконторы, вторые 
присуждены ее землякам 
коллективам, которые воз
главляют А. И. Сморкалов и 
Л. П, Балякин,

С официальным 
в и з и т о м
О т ъезд
Н . В . П о д го р н о го  
б С о м а л и й с к у ю  
Д е м о к р а т и ч е с к у ю  
Р е с п у б л и к у

Из Москвы в Сомалий
скую Демократическую Рес
публику по приглашению 
Президента Верховного ре
волюционного совета Сома
лийской Демократической 
Республики генерала Моха
меда Сиада Барре с офици
альным визитом 7 июля от
был Председатель Президиу
ма Верховняго Совета СССР 
Н. В. Подгорный.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Советско
го Союза, Н. В. Подгорного 
провожали товарищи Ю. В. 
Андропов, А. А. Громыко, 
А. П. Кириленко, Б. Н. По
номарев, заместители Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР М. А. 
Яснов, Г. С. Дзоценидзе, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР В. Н. 
Новиков, председатель Пар
ламентской группы СССР
A. П. Шитиков, первый за
меститель председателя Пар
ламентской группы СССР 
Я. С. Насриддинова, секре
тарь Президиума Верховно
го Совета СССР М. П. Геор
гадзе, министры СССР Б. П. 
Бугаев, К. И. Галаншин,
B. П. Елютин, В. П. Леин, 
Генеральный прокурор 
СССР Р. А. Руденко, Пред
седатель Верховного суда 
СССР Л. Н. Смирнов, глав
ный, редактор газеты «Изве
стия» Л. Н. Толкунов, пер
вый заместитель председате
ля исполкома Моссовета 
В. П. Исаев и другие.

Среди провожавших на
ходился временный поверен
ный в делах Сомалийской 
Демократической Республи
ки в СССР Абдулахи Абду
рахман Аден.

Вместе с Н. В. Подгорным 
отбыли заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР И,. В. Архипов, пер
вый заместитель министра 
иностранных дел СССР. В. В. 
Кузнецов, первый замести
тель министра обороны 
ЙССР генерал армии С. Л. 
Соколов, другие официаль
ные лица.

В тот же день Н. В. Под
горный по пути в Сомали 
сделал кратковременную ос
тановку в Симферополе.

На аэродроме Н. В. Под
горного и сопровождающих 
его. официальных лиц встре
чали первый секретарь 
Крымского обкома КП Ук
раины Н. К. Кириченко, 
председатель исполкома 
Крымского областного Сове
та депутатов трудящихся 
Т. Н. Чемодуров, другие ру
ководящие работники обла
сти и города,

СИМФЕРОПОЛЬ', 7 ию
ля. Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный, 
направляющийся с офици
альным визитом в Сомалий
скую Демократическую 
Республику, сегодня отбыл 
из Симферополя в Могади
шо.

На аэродроме Н. В. Под
горного и сопровождающих 
его лиц провожали первый 
секретарь Крымского обко- 

гг ВомпаРтии Украины 
н. К. Кириченко, председа
тель исполкома Крымского 
областного Совета депута- 
тов трудящихся Т. Н. Че
модуров, другие руководя 
Щие работники области и го рода.

(ТАСС).

К
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П АР Т О Р Г А Н И З А Ц И Я  И С О Р Е В Н О В А Н И Е

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
«Быстрее вывести техни- 

.ку на луга и поля* — под 
таким девизом прошло 29 
июня партийное собрание в 
совхозе «Коломинский* Ча- 
инского района. Это собра
ние было заключительным 
аккордом в подготовке к но- 
совице трав, и на всех эта
пах подготовки совхозные 
коммунисты не выпускали 
из-под своего контроля на
меченные работы. По их ини
циативе были проанализиро
ваны и учтены ошибки про
шлых лет.

Совхоз в прошлогодние 
кормозаготовительные кам
пании не выполнял план за
кладки силоса. Это объяс
няется низкой урожайно
стью силосных культур. В 
среднем по хозяйству она со
ставляла только 81 центнер 
с гектара. Если добиться 
урожайности по 141 центне
ру, как в Ермиловском отде
лении, то совхоз получил бы 
силоса в 1,8 раза больше, 
чем было заготовлено.

— Вот он резерв, кото
рый надо использовать, что
бы MBi имели силоса с до
статком. — говорит мастер 
машинного доения коммуни
стка О. В. Роштен, которой 
далеко не безразлично,

■ сколько кормов будет иметь 
их ферма осенью.

Как же этот резерв ис
пользуется? В период весен
него сева под силосные куль
туры было внесено 957 тонн 
минеральных и свыше 16 
тысяч тонн органических 
удобрений. Это в два-два с 
половиной раза больше, чем 
в прошлые годы. Силосные' 
посеяны по лучшим пред
шественникам с высоким аг
рофоном. Это, безусловно, 
повысит урожайность.

В растениеводстве необхо- ’ 
димо добиться коренного 
улучшения качественных 
показателей. Сейчас в сов
хозе 156 тракторов, 75 авто
мобилей, 50 зерновых ком
байнов и много другой тех

ники. Хорошо используя ее, 
механизаторы способны 
улучшить дела в полевод
стве, создать прочную кор
мовую базу для животно
водства. За три года пяти
летки проведена внутрихо
зяйственная и внутрицеховая 
специализация и концентра
ция. Заложена основа для 
производства продукции жи
вотноводства на промышлен
ной основе. Повышение отда
чи машин, новые организа
ционные формы тоже дол
жны увеличить объем заго
товляемых кормов и их ка
чество.

В этом году коллектив 
рассчитывает заготовить се
нажа 4.000, сена — 5.000, 
силоса — 14.500 тонн. Ка
ковы силы для достижения 
таких результатов? Сейчас 
вышли на луга два укруп
ненных отряда по заготовке 
сенажа. Ими руководят 
опытные организаторы Ф. С. 
Василевский и В. А. Черно- 
книжный. Сено будут заго

тавливать 5 отрядов. Для 
заготовки силоса формиру
ются объединенные укруп
ненные отряды, имеющие в 
своем распоряжении по 4—5 
силосных комбайнов, а не по 
1—2, как в прошлые годы.

Коммунисты и весь почти 
тысячный коллектив совхоза 
намерены при высокой орга
низации труда завершить 
заготовку сена и сенажа за 
20 рабочих дней (в прошлые 
же годы корма готовили бо
лее месяца). Сокращение 
сроков произойдет потому, 
что 95—97 процентов сена 
и сенажа будет заготовлено 
механизированным способом. 
По району в 1973 году этот 
показатель был 82 процента.

Опыта механизированной 
заготовки кормов здесь до
статочно. Так, в прошлом го
ду сенажный отряд во главе 
с коммунистом Н. И. Позна- 
харевым заготовил более 
2.000 тонн, отряд Ф. С. Ва
силевского в сравнитель
но короткий срок — 1.518 
тонн. Замечательных резуль
татов на заготовке сена в 
прошлом году добился меха
низированный отряд А. М. 
Королевича, застоговавший 
1.342 тонны сена. Это са
мый высокий показатель 
по району. Тракторист-ком
мунист Н. П. Шмаков при 
задании 250 тонн запрессо

вал в тюки 413 тонн сена.
Так что кадры механиза

торов надежные. Авторами 
высоких трудовых достиже
ний и передового опыта вы
ступают коммунисты, на ко
торых равняются все ос
тальные работники.

В эти дни в совхозе про
звучал призыв члена партко
ма доярки Чемондаевской 
фермы Т. М. Орловой, кото
рая от имени сноего коллек
тива обратилась к механиза
торам со словами:

— Дайте нам побольше и 
получше кормов, а мы, дояр
ки, обещаем больше доить 
Молока.

Сама Орлова сейчас нада
ивает более 16 килограммов 
молока от каждой коровы и 
лидирует в соревновании до
ярок совхоза.

Сегодня на заливных лу
гах за Обью трудится комсо
мольско-молодежный меха
низированный отряд. В нем 
создана партийно-комсо
мольская группа во главе с 
опытным механизатором 
Н. И. Романовым. Всего в 
хозяйстве 4 временные пар
тийные и партийно-комсо
мольские группы. Боевой 
настрой чувствуется во всех 
отделениях и механизирован
ных отрядах. Этому спо
собствуют массово-полити
ческая работа, социалистиче

ское соревнование. Особый 
упор делается на усиление 
организации соревнования и 
его гласности. Во всех от
рядах есть политруки.

Учитывая уроки прошлого 
года, когда из-за отсутствия 
надлежащего контроля за ка
чеством нарушалась техно
логия заготовки кормов, в 
совхозе создана служба 
контроля. Агроном по кор
мопроизводству. начальники 
отрядов и зоояетспециалн- 
сты будут принимать рабо
ту: закладку траншей и 
скирд, убранные площади. 
Оплата труда поставлена в 
зависимость’ от качества ра
боты и продукции.

Битва за создание проч
ной кормовой базы в совхозе 
началась 4 июля. К следую
щему утру были скошены 
травы на 152 гентарах, и 
первые 14 тонн сенажа уло
жены в траншеи. Организо
ванно и целеустремленно от
крыли страду механизаторы 
Коломиногривского отделе
ния во главе с коммунистом 
Е. В. Шамаевым. И нет сом
нения, что они, как и все 
механизатбры совхоза «Ко
ломинский», сдержат свое 
слово, выполнят высокие 
обязательства.

Д. ПЛЕЩЕНКОВ,
инструктор Чаинского 

райкома КПСС.

Н А  С Т Р О Й К А Х  П Я Т И Л Е Т К И

НЕФТЯНОЙ  
Г А Н Т  

Б И Р Н
«...Будут развернуты работы по созданию новых крупней

ших народнохозяйственных комплексов.
Мы уже вступили на этот путь. Осваиваются богатейшие 

месторождения нефти и газа а Западной Сибири. Строится 
автомобильный гигант на Каме. Начата прокладка Байкало- 
Амурской магистрали...»

(Из речи Генерального секретаря ЦК КПСС
товарища Л. И. Брежнева перед избирателя

ми Бауманского округа города Москвы).

Н А У К А :П Р О Б Л Е М Ы  
И  П Е Р С П Е К ТИ В Ы ИЩЕМ ПРОГРЕССИВНЫЕ
МЕТОДЫ  СВИРИН

Невозможно назвать завод, 
леспромхоз, стройку, кото
рые бы могли обойтись без 
сварки. У нас в Томске 
большая доля режущего ин
струмента выпускается 
сварным методом, незамени
мы сварка и пайка при изго
товлении манометров, при 
восстановлении деталей ав
томобилей, тракторов, сель
хозмашин. Сантехмонтаж, 
промышленное и граждан
ское строительство, сварка 
трубопровода — везде цен
тральной фигурой выступа
ет сварщик.

Большие темпы и объемы 
промышленного и граждан
ского строительства сделали 
дефицитной специальность 
инженера-технолога свароч
ного производства, хотя под
готовкой их занимается бо
лее пятидесяти кафедр ву
зов страны.

Высококвалифициро в а н 
ны:-, специалистов сварочно
го производства готовит 
Томский политехнический 
институт. Ученые, имею
щие отношение к сварке, 
давно завязали тесную 
связь с промышленными 
предприятиями области. 
Так, группа ученых — за
служенный деятель науки и 
техники РСФСР профессор
A. Н. Добровидов, аспирант
B. И. Егоров (ТПИ), канди
дат физико-математических 
наук А. М. Кориков (ТГУ)

Уи другие совместно с завод
скими специалистами, воз
главляемыми начальником 
сварочного бюро завода ре
жущих инструментов А. В. 
Репиным, разрабатывает на 
этом предприятии техноло
гию сварки и термической 
обработки режущего инстру
мента. Весьма перспектив
ны комплексные исследова
ния, которые ведет при со
действии ученых главный 
инженер завода режущих 
инструментов И. П. Канда- 
ловский по совершенствова
нию технологии термиче
ской обработки сварного ин
струмента. Успешное завер
шение этой работы даст за
воду значительный эконо
мический эффект.

Десятки тысяч рублей 
сэкономлены от внедрения в 
пое. Стрежевом исследова
ний, проведенных под руко
водством доктора физико- 
математических наук В. Н. 
Кащеева (СФТИ) на тему: 
«Восстановление деталей 
тракторов методами наплав
ки износостойких материа
лов».

По заказу треста «Сиб- 
нефтехиммонтаж» в 1971 
году выполнена работа на 
тему: «Сварка нержавею
щих сталей при отрица
тельных температурах в ус
ловиях Сибири». Эта работа

На участке усилителей и числовых прогрессивных 
устройств цеха № 3 завода математических машин мон
тируют усилители для аналоговых счетных машин.

Монтаж требует от работницы внимательности и акку
ратности в работе. Этими качествами и обладает монтаж
ница-комсомолка Нина Фролова. Фото В. Казанцева.

П И С Ь М О  В Р Е Д А К Ц И Ю
К р а с н ы й  с в е т  
к о н т е й н е р а м ?

Более сорока автомобилей 
ежедневно занято на пере
возке товаров с оптовых баз, 
кондитерской фабрики в ма
газины. Неохотно водители 
идут на эту работу: велики 
простои.. На рейс уходит в 
среднем два часа: 45 минут 
на погрузку, час на разгруз
ку. Мириться с такими по
терями мы, конечно, не мо
жем.

В январе этого года мы 
получили 22 автомобильных 
контейнера грузоподъемно
стью две с половиной «тон
ны. Они предназначены для 
перевозки товаров, продук
тов, закрываются герметич
но. Удобства, получаемые 
при использовании контейне
ров, продемонстрировали 
руководителям торговых ор
ганизаций на совещании в 
горторгбтделе. Участники 
совещания пришли к выводу: 
контейнерный метод пере
возки товаров необходимо 
внедрить. Повышается куль
тура перевозок, сокращается 
время доставки. К тому же 
освобождается значительное 
число экспедиторов, сопро
вождающих сейчас каждую 
машину (на базе отобранные 
товары грузятся в контей

нер, который потом пломби
руется). Операция погруз
ки — разгрузки сокращает
ся до пяти-десяти минут. 
Контейнерный способ позво
ляет организовать кольцевой 
завоз товаров.

Выгоды очевидны, тем не 
Менее за полгода дело не 
сдвинулось с мертвой точки. 
Вначале работники торговли 
ссылались на то, что нечем 
разгружать контейнеры. Мы 
взялись помочь й выделили 
специально для этих целей 
автокран. Теперь руководи
тели магазинов и торгов 
ссылаются на другую вескую 
причину: «А вдруг из кон
тейнера товары в пути ис
чезнут. Кто будет отве
чать?». Транспортное управ
ление предложило съездить 
в г. Горький за опытом кон
тейнерных перевозок. Но 
представители торговых ор
ганизаций не ответили на 
наше предложение. Судя по 
всему, их мало беспокоит 
эффективность своей работы 
и работы своих партнеров.

Д. СКАКОВСКИИ, 
начальник Адела грузо
вых перевозок областно
го транспортного управ

ления.

разрешила трудности, с ко
торыми встретились строи
тели Ангарска, где каждый 
четвертый зимний рабочий 
день сварщики простаивали 
из-за морозов. Технология и 
приспособления, разрабо
танные учеными, позво
ляют вести сварку при 
температурах до минус 40’ 
градусов. Они уже прошли 
испытание при строительст
ве теплотрассы для четвер
того микрорайона г. Томска.

На заводах ежегодно ут
верждается перечень акту
альных тем для разработки, 
исследований и внедрения. 
Этим перечнем охотно поль
зуются студенты при выбо
ре темы для курсовой или 
дипломной работы.

Недавно в Томске состо
ялся научно-технический 
семинар, по передовым мето
дам сварки. Его провели 
межотраслевой центр науч
но-технической информации 
и секция сварки областного 
совета НТО машинострои
тельной промышленности. 
Специалисты-сварщики за
водов, научно-исследова
тельских институтов и вузов 
представили богатую ин
формацию.

Совещание выработало 
рекомендации, направлен
ные на совершенствование 
оборудования и технологии

сварки на предприятиях 
Томской области.

Ректорат политехническо
го института, идя навстречу 
запросам промышленности, 
увеличил в 1973 году кон
тингент студентов-сварщи- 
ков. Теперь на этой спе
циальности три группы сту
дентов очного и одна группа 
заочного обучения.

Над чем работает сейчас 
кафедра? Под руковод
ством В. Н. Кащеева про
должается исследование 
износостойкости наплавлен
ного металла при отрица
тельных температурах. Для 
этого создана специальная 
установка, позволяющая 
проводить эксперименты в 
условиях, схожих с сибир
ской зимой.

В мае 1974 года за
ключен хоздоговор с Юргин- 
ским машиностроительным 
заводом на проведение ис
следований по сварке заго
товок большого сечения 
методом трения. Эт,а работа 
поисковая. Сейчас заготов
ки большого сечения свари
ваются электрическим спо
собом.

XXIV съезд КПСС при
звал ученых активнее втор
гаться в производственную 
деятельность, теснее связы
вать свои поиски с акту
альными задачами народно
го хозяйства. Коллектив 
кафедры полон решимости 
внести посильный вклад в 
научный поиск и внедрение 
прогрессивных методов 
сварки в производство.

Ю. ЮРЬЕВ.

Ударница коммунистического труда Эрика Давыдовна 
Пфафенрот трудится закатчицей на Александровском ры
бокомбинате. Весь процесс изготовления рыбных консер
вов эта работница знает в совершенстве. Эрика Давыдов
на освоила ряд смежных профессий. Свой опыт и знания 
она охотно передает молодым производственницам.

Фото Н. Лесникова.

Первомайский райбыт- 
комбинат — крупное быто
вое предприятие района. От 
того, как работает коллек
тив, во многом зависят уро
вень бытового обслужива
ния, его качество. В районе 
растет сеть комплексных 
приемных пунктов, объем 
услуг в денежном выраже
нии увеличился до восьми 
рублей на одного жителя. 
Уважение жителей заслужи
ли своим мастерством и ста
ранием закройщица Серге
евского приемного пункта 
Е. Ф. Шадрина, закройщица 
Альмяковского приемного 
пункта Г. С. Фадеева, ма
стер Беляйского Дома быта 
Е. М. Чиркова, другие ра
ботники.

Однако речь приходится 
вести о тяжелом положе
нии, в котором находится 
комбинат. Несколько лет 
он не выполняет планов, 
сорвана программа шести 
месяцев текущего года. По 
объему услуг на одного жи
теля райбыткомбинат за
нимает последнее место в 
области, более чем вдвое 
уступая лучшим. Причин 
отставания немало, но глав
ная — в неумении руково
дителей организовать рабо
ту на уровне современных 
требований.

ДЕЛОВИТОСТЬ В ДЕФИЦИТЕ
С Л У Ж Б А  Б Ы Т А

Удивительно, но факт: ма
стерам не хватает заказов, 
тогда как в отдаленных по
селках люди годами не ви
дят работников райбытком- 
бината. Из более чем пяти
десяти деревень и поселков 
стационарные дома быта 
или комплексные приемные 
пункты есть только в деся
ти. И что они из себя пред
ставляют? По сути — поши
вочные мини-мастерские. 
Только в трех принимаются 
заказы на ремонт обуви, в 
одном — на химчистку и 
крашение. Березовский и 
Тарбеевский пункты за пять 
месяцев не дали выручки и 
по тысяче рублей. Для срав
нения нужно сказать, что 
лучшие приемные пункты 
Молчановского и Кривоше- 
инского районов оказывают 
услуг в три раза больше. 
Неразвитость сети прием
ных пунктов приводит к то
му, что постоянно не выпол
няются планы по услугам на 
кооперативных началах. 
Судя «то всему, директор

комбината В. И. Ощуев не 
понимает того, что развитие 
кооперации между городом 
и деревней взаимовыгодно: 
за год заказов на химчист
ку принято всего на сто руб
лей.

До сих пор нет стационар-' 
ных пунктов службы серви
са в Первомайском откорм- 
совхозе, колхозе «Заря». 
Из-за отсутствия помещений 
мастера не могут выехать в 
Туендат, Рождественку, Ма
линовку, Октябрьский и дру
гие.

Будем справедливы — в 
этом виноваты не только ди
рекция комбината, но и рай
исполком, сельские и посел
ковые Советы. На сессии 
районного, сельских и по
селковых Советов выносят
ся эти вопросы. Но хорошие 
решения, как правило, вы
полняются плохо.

Руководители комбината 
ждут кадры со стороны. В 
городских учебных заведе
ниях обучается всего четыре 
человека по направлениям

комбината. Нет стипендиа
тов ни в вузах, ни в техни
кумах бытового профиля. У 
коллектива нет связей со 
школами, почти не ведется 
работа по профориентации.

Как видим, основные при
чины субъективного поряд
ка. Чтобы их устранить, не 
нужно много средств. Но 
есть и объективные причи
ны: затянулось строительст
во типового производствен
ного корпуса в райцентре 
из-за нерасторопности обл- 
бытуправления.

Здесь названы основные 
причины отставания сферы 
быта района. Их, несомнен
но, больше. Это и недостат
ки воспитательной работы в 
коллективе, просчеты в про
изводственной и экономиче
ской учебе, недоработки в 
организации соревнования. 
Одним словом, менять нуж
но многое, но прежде всего- 
— стиль руководства комби
натом.

Е. ИСАЕВА, 
председатель плановой 
комиссии Первомайско

го района.

П О  С Л Е А  A M  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й
Школьники
получат
специальность

В корреспонденциях «Трак
тор для школьника» (17 октяб
ря 1973 г.), «А меры так и не 
приняты» (10 января 1974 г.) 
рассказывалось о том, что вы
пускники ряда школ Верхне- 
кетского района не имеют 
возможности изучать автомо
биль и тракюр из-за отсутст
вия исправных машин.

Верхнекетский районный ко
митет партии сообщил редак
ции, что по указанию руко
водства объединения «Томлес- 
пром» Белоярская средняя 
школа получила от Белояр
ского леспромхоза автомаши
ну «ЗИЛ-457». Инпузетский 

^леспромхоз выделил для Клю-

квинской средней школы ин
структора по вождению и пе
редал трелевочный трактор. 
В августе будет выделено по
мещение для гаража. Орлов
ский ЛПХ передал средней 
школе в поселке Центральном 
автомашину ГАЗ-51, Асланов- 
ский — трактор ТТ-4 Степа- 
новской школе.

Катайгинский ЛПХ направил 
а школу инженера, который 
будет вести производственное 
обучение старшеклассников. 
Этим летом Катайгинский лес
промхоз построит для сред
ней школы кабинет механиза-' 
ции.

14 марта с. г. в газете 
«Красное знамя» было опу
бликовано письмо учащихся 
Александровской средней 
школы «Будем ли мы тракто
ристами?». Александровский 
райисполком сообщил, что к 
началу учебного года школе 
передадут новый трактор.

« За. шорохом 
деловых «бумаг»

Корреспонденция под таким 
заголовком, опубликованная 
27 апреля 1974 года, расска
зывала о слабом влиянии пар
тийной организации Томского 
управления строительства на 
деятельность отделов, о про
счетах в организации труда 
управленческих работников. 
Эта корреспонденция была 
обсуждена на открытом пар
тийном собрании 15 мая. Как 
сообщил в редакцию секре
тарь партбюро Н. Минский, 
все выступавшие отметили 
правильную постановку вопро
са на страницах газеты. Рабо
та парторганизации и аппара
та управления строительства 
еще неэффективна.

На собрании было решено 
регулярно проводить совеща
ния работников аппарата, пе
риодически проверять исполь
зование рабочего времени и 
исполнение приказов в отде
лах, усилить идейно-политиче
ское воспитание управленцев, 
заслушивать информацию о 
выполнении постановлений 
предыдущих собраний. В 
практику входят и постоянные 
отчеты начальников отделов 
перед коммунистами. По сло
вам секретаря партбюро 
Н. Минского, жизнь партийной 
организации стала более це
леустремленной и интересной. 
Коммунисты управления
строительства стали лучше 
контролировать деятельность 
профсоюзной и комсомоль
ской организаций, больше им 
помогать,

Миллион метров нефтя
ных скважин — значитель
но больше, чем предусмот
рено планом, — прошли с 
начала года буровики За
падной Сибири. За это вре
мя получено более миллио
на тонн нефти дополнитель
но к заданию. Столько топ
лива было добыто здесь за 
весь 1965 год.

Отечественная практика 
еще не знала примеров 
столь бурного освоения неф
тяных месторождений. А 
ведь эти уникальные кладо
вые природа «спрятала» на 
севере под покровом сплош
ных болот и тайги. С таки
ми сложными условиями, в 
которых требовалось уско
ренными темпами вести 
разработку месторождений, 
нефтяники страны встрети
лись впервые.

Люди противопоставили 
суровой природе творческий 
поиск, оригинальные техни
ческие решения, мужество. 
Через болота и озера проле
гли автомагистрали, поко
ящиеся на вечной мерзло
те. На искусственных, насы
панных среди болот остров
ках поднялись буровые вы
шки.

В тайге выросли новые 
промышленные центры — 
Нижневартовск, Сургут, 
Нефтеюганск, Стрежевой. 
Нарядные, белоснежные, 
они стремительно развива
ются, хорошеют. Только в 
Нижневартовске, построен
ном у нефтяного Самотлора, 
в нынешнем году будет сда
но сто тысяч квадратных 
метров жилой площади.

Сейчас в Среднем При- 
обье на территории в ни
сколько сот квадратных ки
лометров ведется промыш
ленная разработка 16 неф
тяных месторождений — пя
той части обнаруженных 
геологами. В нынешнем го
ду здесь намечено получить 
свыше 116 миллионов тонн 
«черного зоЬюта». Это на 
28,5 миллиона тонн больше 
прошлогоднего и составляет, 
почти весь прирост добычи 
нефти в целом по стране. 
Причем половина общего ко
личества сибирской нефти 
приходится на долю знаме
нитого Самотлора.

Весомый вклад в ускорен
ную разработку северных 
сокровищ вносят буровые 
бригады Главтюменнефге- 
газа. Например, коллектив 
Героя Социалистического 
Труда Г-. М. Левина, пер
вым освоивши^ прогрессив
ный метод работы одновре
менно 'на двух «кустах» 
скважин, в этом году обя
зался пробурить сто тысяч 
метров горных пород. Тако
го рубежа не достигал еще 
никто. Сейчас на счету 
бригады — половина гото
вых подземных стволов из 
намеченных социалистиче
скими обязательствами. 
Вплотную за лидером со
ревнования идут коллекти
вы еще двух «стотысячни- 
ков» — бригады Героя Со
циалистического Труда 
Г. К. Петрова и Г. П. Ере- 
мйна.

Чтобы добыть нефть, 
нужно, как говорят специа
листы, обустроить нефтяные 
месторождения: построить
компрессорные и перекачи
вающие станции, замерные 
установки и пункты по сбо
ру нефти, насыпные основа
ния для буровых, проложить 
дороги. Объем строительно
монтажных работ коллекти
ва Главтюменнефтегаз- 
строя, занимающегося обу
стройством промыслов, уве

личился на треть по сравне
нию с прошлогодним. Такой 
большой рост стал возмож
ным благодаря широкому 
внедрению так называемого 
блочного строительства: 
почти все промышленные 
объекты для нефтяных про
мыслов изготавливают на 
заводах Тюмени, а потом по 
зимникам, рекам или само
летами доставляют за не
сколько сот километров на 
север. Здесь их монтируют. 
Это позволяет сократить 
продолжительность строи
тельства в четыре раза. 
Сейчас в Тюмени соору
жается первый в стране за
вод блочно-комплектующих 
устройств, который полно
стью обеспечит всем обору
дованием в блочном испол
нении не только сибирские 
промыслы, но й будет по
ставлять его в другие райо
ны страны.

За годы пятилегки капи
тальные вложения в разви
тие нефтяной промышленно
сти Западной Сибири возра
стут по сравнению с минув
шим пятилетием в несколь
ко раз. Значительная часть 
средств предназначена для 
строительства трубопрово
дов. Только что начата про
кладка нефтяной магистра
ли Самотлор—Куйбышев 
длиной свыше 2.200 кило
метров. По этой трассе по
ток «черного золота» уст» 
ремится к промышленным 
центрам Поволжья, к систе
ме нефтепроводов «Друж
ба».

Механизированные отря
ды строителей, прокладыва
ющие стальные артерии че
рез болота, тайгу, реки и 
озера, применяют немало 
новинок, позволяющих су
щественно сократить сроки 
сооружения нефтяных маги
стралей. Например, межкон
тинентальный нефтепровод 
Самотлор —• Альметьевск 
был построен за год с не» 
большим — вдвое быстрее, 
чем установлено норматива
ми. Коллектив главка впер
вые в отечественной прак
тике готовится перейти к 
круглогодично* прокладке 
труб (сейчас она ведется 
только зимой, когда болота 
скованы морозами). Для 
этого вдоль будущих трасс 
строятся капитальные дорб- 
ги, намечено сооружение 
баз по изоляции труб в за
водских условиях.

Интенсивное строитель
ство трубопроводов обуслов
ливается ускоренным ро
стом добычи нефти в Запад
ной Сибири. За десять леГ, 
в течение которых ведется 
промышленное освоение 
района, получено свыше 
300 миллионов тонн жидко
го топлива. В 1975 году 
промысловики намерены 
добыть свыше 140 миллио
нов тонн — значительно 
больше, чем предусмотрено 
контрольными цифрами пя
тилетки.

А геологи продолжают по
иск новых Самотлоров, 
«прощупывают» недра при
борами, прокладывают раз
ведочные скважины к более 
глубоким горизонтам. В те
кущем году коллектив 
Главтюменгеологии обязал
ся перевыполнить план при
роста запасов нефти на 30 
миллионов тонн. Поисковые 
отряды уходят все дальше 
н» Север, к полярному кру
гу: по прогнозам специали
стов, под гигантскими «шап
ками» газовых залежей дол
жны быть сосредоточены ог
ромные запасы нефти.

П. РЯБОВ, 
корр. ТАСС.

Тюмень.

С О Л Я Н О Й
Э В Е Р Е С Т

Эта удивительная подзем
ная гора, состоящая из соли, 
по высоте превосходит даже 
знаменитый Эверест. Таков 
Челкарский соляной купол, 
расположенный в Прикас

пийской впадине на западе 
Казахстана.

Чтобы исследовать цикло
пическую подземную гору 
соли, ученым Академии на
ук Казахской ССР потребо
валось пятнадцать лет. Изу
чение показало, что ее воз
раст превышает триста мил
лионов лет. В куполе сосре
доточены миллиарды тонн 
отличного сырья для хими
ческой промышленности. 
Это каменная соль, магний, 
йод, редкие элементы.

Редкостный природный 
клад оказался весьма удоб
ным для промышленной эк
сплуатации. Верхняя часть 
купола находится всего в 
350 метрах от поверхности 
Земли.

В. ГАНЖА,
корр. ТАСС.

~  Алма-Ата.
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...На освещенном ярким июльским солнцем плацу в тор
жественном строю выстроился личный состав Томского 
ордена Красной Звезды высшего военного командного учи
лища связи. Митинг, посвященный началу государственных 
выпускных экзаменов, открыт. На трибуне — выпускник, кур
сант В. А. Мелкозеров. Он обращается к тем, кто только на
чинает учебу. С'ответным словом выступает к-,ос ант первого 
курса А. В. Носков.

Затем курсантов поздравили с началом государственных 
выпускных экзаменов и пожелали отличных успехов председа
тель государственной экзаменационной комиссии генерал- 
майор В. А. Бондарь и начальник училища полковник В. Н. 
Никифоров.

В торжественном марше под звуки духового оркестра про
ходят курсанты мимо трибуны. Они расходятся по аудитори
ям, учебным классам.

Восемнадцать дней напряженного труда — вот что такое 
для будущих офицеров государственные выпускные экзаме
ны.

Отличные знания показал на экзамене по работе на сред
ствах радиосвязи курсант мастер спорта Николай Шульжеч- 
ко.

Идет экзамен по научному коммунизму. Члены комиссии 
приглашают к столу тех, кто подготовился. Первым отвечает 
ленинский стипендиат старший сержант Юрий Литвинов. Его 
ответы уверенны, точны, подкреплены интересными примера
ми. В зачетке Появляется первая отличная оценка.

В первый день государственных выпускных экзаменов кур
санты показали хорошие знания. Средняя оценка — 4,2.

НА СНИМКАХ: митинг личного состава училища, посвящен
ный началу государственных выпускных экзаменов; сдает го
сударственный выпускной экзамен по научному коммунизму 
ленинский стипендиат Юрий Литвинов; отличник мастер спор‘- 
та курсант Николай Шульжеико.

В. КАЗАНЦЕВ.

Л Е Т О  Ш К О Л Ь Н И К А

Чем клуб встречает мальчишку?
Быстро строится жилой 

массив по Иркутскому трак
ту. Несколько лет назад 
здесь открылись школы №№ 
38, 53. Но в микрорайоне не 
было ни одного культурного, 
спортивного, внешкольного 
учреждения, где ребята мог- 

, ли бы дать выход своей энер
гии, увлечениям, творчеству. 
Совет микрорайона взял на 
себя заботы по организации 
разумного досуга, ребят. В 
совет вошли лучшие люди 
предприятий.

К работе совета подключи
лись и взрослые, и дети. 
Создавались спортивные 
секции. Ребята под руковод
ством своего общественного 
тренера, рабочего Алексан
дра Немельгина оборудовали 
помещение, предоставленное 
секции бокса, со вкусом 
оформили его. Хоккейная и 
футбольная команды, кото
рыми руководит Валерий 
Лобанов, объединила в себе 
сильных и смелых. О некото
рых из них раньше нередко 
говорили: «Очень трудный 
мальчишка —• ужасный дра
чун».

Очень популярен в этом 
микрорайоне спортивный 
клуб «Зенит». Секция футбо
ла объединяет три подрост
ковые группы.

— В июле, — рассказыва
ет тренер Валерий Лобанов, 
— будет проводиться пер
венство области по футболу, 
где город 'будут представ
лять команды манометрово
го завода, клубов «Темп», 
«Мотор», «Зенит» и другие-

Пришлись по душе ребя
там и технические кружки, 
расположенные в прекрас
ных комнатах Дворца куль
туры «Авангард» — авиа
модельный, которым руково
дит инженер Борис Михайло
вич Соколов, радиотехниче
ский, кинофотодела.

В микрорайоне создано 
14 разновозрастных -пионер
ских отрядов, они объедини
ли ребят, живущих в сосед
них домах.

Каждый отряд разработал 
свое задание на летний пе
риод. Это озеленение и забо
та о чистоте дворов, ремонт 
песочниц и концерты для ма
лышей, походы в лес и в ки
но. Ребята с удовольствием 
включились в соревнования 
«Чья площадка лучше».

План работы детской игро
вой площадки микрорайона 
составлен таким образом, 
что каждый день посвящен 
определенной тематике. По
недельник — день экскур
сий, вторник — спорта, пят

ница — день охраны приро
ды и т. д. Прошел конкурс 
на исполнение лучшей песни, 
басни, стихотворения. Жела
ющих выступить было очень 
много. Жюри конкурса, в ко
торое входили в основном 
сами ребята и учителя шко
лы №  53, отметило лучших 
исполнителей. Они награжде
ны подарками. На этом 
празднике были сообщены 
итоги соревнования между 
сводными пионерскими отря
дами за июнь. Лучше всех 
потрудился и отдохнул отряд 
дома № 6 по улице Вела Ку
на, командиром которого вы
брана Ира Иноземцева. Ре
бята помогали мал’ышам и 
престарелым, разбили не
сколько клумб.

Выступили они не только 
на концертах, но и в самоде
ятельном детском театре. 
Так, у дома № 12 по улице 
Бела Куна ребята на импро
визированной сцене показали 
сказку «Красная шапочка». 
Зеленый патруль со своим 
командиром Олей Лащук 
стал надежным, защитником 
природы.

Впереди у школьников 
много увлекательных встреч, 
спартакиада, смотр художе
ственной самодеятельности.

Г. ОЛЕГОВА.

ООБЩЕНИЯ

«Новый этап развития отношений»
НЬЮ-ЙОРК, 8 июля. 

(Корр. ТАСС). Новым эта
пом в деле развития совет
ско-американских отношений 
назвал недавнюю встречу на 
высшем уровне между Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым и 
президентом США Р. Никсо
ном вице-президент амери
канского «Ферст нэшнл сити 
бэнк» Дж. Войта. Эти пере
говоры убедительно показы
вают, сказал он в беседе с 
корреспондентом ТАСС, что 
области сотрудничества меж
ду двумя странами расширя
ются. Конкретным шагом в 
этом направлении является 
подписание новых двусторон
них соглашений, которые в 
еще большей степени будут

способствовать установлению 
нормальных деловых свя
зей, продолжал Дж. Войта. 
Я не сомневаюсь, что наши 
отношения будут и впредь 
улучшаться. Залог этому — 
проведение руководителями 
СССР и США регулярного и 
постоянного диалога по важ
нейшим вопросам, результа
ты которого носят конструк
тивный характер.

Дж. Войта подчеркнул, 
что открытие постоянного 
представительства «Ферст 
нэшнл сити бэнк» в Москве 
служит красноречивым сви
детельством расширения со
ветско-американской торгов
ли и других форм экономи
ческого сотрудничества.

Увеличение товарооборота, 
заключение большого числа 
сделок, отметил оя, обусло
вили необходимость прямого 
представительства компаний 
и финансовых учреждений в 
СССР и США. И мы рады, 
что взаимовыгодные связи 
заметно возросли за послед
нее время.

Дж. Войта отметил несо
стоятельность утверждений 
определенных кругов в 
США о том, что развитие 
торговли якобы выгодно 
только Советскому Союзу. 
«Те, кто так говорит, просто 
не понимают структуры 
международной торговли и 
экономических обменов», — 
подчеркнул он.

Загреб — столица Социалистической Республики Хор
ватии, второй по значению город Югославии. Это не 
только крупный центр, привлекающий туристов своей ис
торией, архитектурой, музеями, традиционным гостепри
имством, музыкальными фестивалями, картинными гале
реями. Этот город — большой труженик. Продукция за
гребского комбината «Раде Кончар», завода телекомму
никационного оборудования имени Николы Теслы, фабри
ки лекарственных препаратов «Плнва» — заслужила 
самую высокую оценку во многих странах, в том числе 
в Советском Союзе. (Фото ТАНЮГ—ТАСС).

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

КАИР, 8 июля. (ТАСС). 
Широким фронтом идут ра
боты по восстановлению го
родов и населенных пунктов 
зоны Суэцкого канала, раз
рушенных израильскими аг
рессорами.

В Суэце, Исмаилии, Порт- 
Саиде, сообщает каирская 
печать, началось- строитель
ство 13.600 домов, в кото
рых будет размещаться воз
вращающееся население. В 
окрестностях этих городов 
будет построено шесть новых 
деревень.

Успешно ведется ремонт 
школ и больниц, которые 
должны быть полностью вос
становлены к концу августа 
нынешнего года.

В восстановительных рабо
тах активное участие прини
мает египетская молодежь. 
В дни летних каникул в 
строительных отрядах в зоне 
Суэцкого канала работают 
около 10 тьгс. юношей и де
вушек.

Заканчивается ремонт и 
восстановление портового 
оборудования в Порт-Саиде. 
Скоро сюда придут первые 
суда с грузами для жителей 
зоны Суэцкого канала. ,

над государствами»
Западногерманский жур

нал «Шпигель», касаясь 
участия международных 
концернов в экономике 
стран Запада и бесконтроль
ности дeяfeльнocти этих 
крупнейших монополий, на
зывает их «государствами 
над государствами».

Журнал особо подчерки
вает в этой связи усиление 
господства американского 
капитала на западноевро
пейских рынках.

Соединенные Штаты про
должают увеличивать вывоз 
капитала за границу. Как 
сообщил один, из видных 
американских экономистов 
бывший заместитель мини
стра финансов США Р. Ру
за, в 1974 году общая сум
ма вывозимого капитала со
ставит 10 млрд, долларов, 
что примерно вдвое больше, 
чем в прошлом году.

США занимают первое 
место среди государств, 
вкладывающих капиталы в 
экономику Бельгии. Как со
общает газета «Суар», об
щая сумма американских 
инвестиций в экономику 
страны достигла в 1973 го
ду 5,1 млрд, бельгийских 
франков. В том же году ка
питаловложения стран «Об
щего рынка» в бельгийскую

экономику составили 5,3 
млрд, бельгийских франков.

Объем американских ин
вестиций в Испании превы
шает капиталовложения 
всех других зарубежных 
стран, вместе взятых. Компа
нии США принадлежат ак
ции 1.100 испанских пред
приятий в металлургиче
ской, химической и пищевой 
промышленности. Из них 
175 полностью находятся 
под контролем американско
го капитала.

Капитал США активно 
проникает на Британские 
острова. Банковская компа
ния «Бостон траст энд сей- 
вингс.» открыла свое . отде
ление в Бристоле. Это пятое 
отделение, которое открыва
ет этот банк на Британских 
островах за последние пол
тора года. Согласно заявле
нию представителя компа
нии, она намерена основать 
широкую сеть своих филиа
лов по всей Великобрита
нии в ближайшие несколько 
лет. 4

В целом на долю амери
канского капитала приходит
ся две трети всех иност
ранных инвестиций в Ан
глии. Американские заводы 
производят 13 процентов 
всей продукции обрабатыва

ющей промышленности Ве
ликобритании, причем эта 

.̂ пропорция с каждым годом 
. увеличивается.

Так, каждый второй авто
мобиль, выпускаемый сей
час в Англии, сходит с кон- 

'вейеров американских заво
дов, принадлежащих компа
ниям «Форд», «Крайслер», 
«Воксхолл моторе».

Согласно последним дан
ным, общая сумма капитало
вложений американских 
концернов в ФРГ достигла 
более чем 15 млрд, марок. 
Под американским контро
лем находится около 50 про
центов нефтеперерабатыва
ющей промышленности в 
этой стране. Американский 
капитал прочно обосновался 
в таких отраслях западно
германской промышленно
сти, как металлургия, авто
мобилестроение, электро
техника. Наиболее прочные 
позиции на западногерман
ском рынке захватили такие 
крупные концерны США, 
как «Форд мотор». На за
падногерманском топливном 
рынке цены диктуют аме
риканские нефтяные компа
нии «Тексако инкорпорей- 
тед», «Экссон» и другие.

(ТАСС, 8 июля).

ТРУДЯЩИЕСЯ
ПРОДОЛЖАЮТ
Б О Р Ь Б У

НЬЮ-ЙОРК, 8 июля. 
(ТАСС). Победой закон
чилась забастовка 600 до
ставщиков газет в Филадель
фии (штат Пенсильвания). 
Бастующие добивались уве
личения заработной платы и 
пособий по социальному 
обеспечению.

Перед угрозой всеобщей 
забастовки муниципальных 
служащих встал Г. Балтимор 
(штат Мэриленд). В городе 
уже около недели бастуют 
1.000 уборщиков мусора, 
добивающихся увеличения 
заработной платы и улучше
ния условий труда. Город
ские власти отказались пой
ти навстречу требованиям 
бастующих и обратились за 
помощью в суд, который вы
нес решение о запрещении 
забастовки. Однако бастую
щих поддержали другие му
ниципальные служащие.

В забастовку включились 
работники департамента по 
водоснабжению, озеленению, 
ремонту дорог. Число басту
ющих уже превысило 3.000 
человек. Власти ответили 
репрессиями. Были арестова
ны и брошены за решетку 
четыре руководителя объ
единяющего бастующих 
профсоюза.

ПЕКИН ПРИНИМАЕТ ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ

ДЕКРЕТЫ ИТАЛЬЯНСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
РИМ, 8 июля. (ТАСС). 

Здесь опубликованы декреты 
правительства, определяю
щие финансовые и экономи
ческие меры, целью кото
рых является преодоление 
серьезных трудностей италь

янской экономики. Декреты 
предусматривают, в  частно
сти, повышение цен на бен
зин с 260 до 300 лир за 
литр, увеличение косвенных 
налогов, введение чрезвы

чайного налогообложения на 
автомобили -и другие меры.

Председатель совета ми
нистров Италии М. Румор 
признал, что эти суровые ме
ры потребуют от итальян
цев тяжелых жертв.

В Пекине продолжаются 
встречи и беседы американ
ского сенатора Г. Джексона 
с китайскими должностными 
лицами. Беседы Джексона с 
заместителем премьера Гос
совета Дэн Сяо-пином, заме
стителем министра иност
ранных дел КНР Цяо Гуань- 
хуа и с Чжоу Энь-лаем пре
подносятся пекинской про
пагандой как «подробные и 
глубокие переговоры по 
ключевым вопросам».

Как сообщает агентство 
Синьхуа, сегодня премьер 
Чжоу Энь-лай принял сена
тора в больнице.

Приглашение Джексона 
китайскими властями иност
ранная печать связывает с 
известной позицией сенато
ра, пытающегося помешать 
улучшению советско-амери
канских отношений, враж
дебно относящегося к меж
дународной разрядке и то
скующего по временам «хо
лодной войны». «Если у ки
тайцев есть какой-то фаво
рит, которого они хотели бы 
видеть в Белом доме, то это 
сенатор Джексон, — пишет 
газета «Крисчен сайенс 
монитор», — комментируя 
нынешний визит Джексона в 
Китай.

Маоисты не впервые при
глашают к себе представи
телей тех кругов яа Западе,

которые делают ставку на 
срыв международной раз
рядки. Пекинские лидеры 
толкают страны НАТО на 
обострение отношений с 
СССР. «Поезжайте домой и 
скажите своему народу, что
бы он вооружался, воору
жался и еще раз сооружал
ся против Советского Сою
за», — напутствовал группу 
гостивших в КНР голланд
цев один из самых высоко
поставленных китайских» де
ятелей.

■Китай на практике разви
вает отношения с теми реак
ционными силами, которые 
проявляют готовность к 
взаимодействию с ним на 
почве антисоветизма, анти
социализма. Комментируя 
визит лидера английских 
консерваторов Хита в Ки
тай, «Нэшнл геральд» писа
ла, что «в Китае в настоя
щее время преобладают эк
стремистские настроения. 
То, что нравится или не 
нравится сегодня Китаю, 
определяется тем, в чем 
нуждается Пекин. А нужда 
эта на сегодняшний день со
стоит в поисках тех, кто мог 
бы стать на его сторону в 
борьбе против Советского 
Союза».

Пригласив недавно одного 
из лидеров западногерман
ской оппозиции — предсе-

дателя баварской ХСС 
Ф.-И. Штрауса и другого 
лидера оппозиции — предсе
дателя ХДС Г. Коля посе
тить Китай, пекинское руко
водство преследовало цель 
поощрить курс, за который 
ратуют Штраус и его сооб
щники — подрыв восточной 
политики коалиционного 
правительства СДПГ — 
СвДП, определяющим эле
ментом которой являются 
договора ФРГ с . Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами. В Пе
кине стараются способство
вать активизации деятель
ности реваншистских кругов 
в Западной Германии. По 
существу китайское руко
водство выступает в под
держку тех сил, которые 
стоят за пересмотр итогов 
второй мировой войны, за
фиксированных в известных 
международных договорах.

«В наши дни Китай — 
более горячий сторонник 
НАТО, чем некоторые из 
членов этого союза», — пи
сала «Нью-Йорк тайме». А 
генеральный секретарь 
НАТО Луис доверительно 
говорил, что Китай является 
«одним из лучших друзей» 
НАТО. Пекинские руководи
тели высказали признатель
ность бывшему премьер-ми
нистру Великобритании

Э. Хиту за заботы об укреп
лении НАТО и за вступле
ние Англии в «Общий ры
нок». Китайское руководст
во сделало все от них зави
сящее, чтобы использовать 
визит лидера консерваторов 
в Пекин для разжигания но
вой волны антисоветской ис
терии.

Пекин не скрывает своих 
симпатий к чилийской хун
те, против злодеяний кото
рой подняла голос протеста 
вся мировая обществен 
ность. Установив диплома
тические отношения с кли
кой генералов во главе с Пи
ночетом, китайское руковод
ство- продолжает развивать 
торговлю с фашистским ре
жимом в Чили. Судя по все
му, маоисты помогают хунте 
в решении ее экономических 
трудностей в обстановке, 
когда многие страны отка
зались поддерживать отно
шения с антинародным кро
вавым режимом.

Выступления пекинских 
руководителей против раз
рядки, их стремление упро
чить связи с представителя
ми крайне правого крыла им
периалистической буржуа
зии со всей убедительно
стью свидетельствуют о том, 
с кем хотят «породниться» 
маоисты.

(ТАСС, 6 июля).

СПОРТИВНАЯ 
ПАНОРАМА

ФУТБОЛ. Футболисты 
сборной .ФРГ — хозяева де
сятого чемпионата мира ста
ли 7 июля его победителями 
и владельцами Кубка 
ФИФА, выиграв финальный 
матч на Мюнхенском олим
пийском стадионе у команды 
Голландии — 2:1 (2:1).

У голландцев — ■ позоло
ченные медали. На третьем 
месте — польская команда, 
которая получила специаль
ный кубок за наибольшее 
количество забитых мячей и 
серебряные медали. Бронза 
— у бразильцев.

Футболисты Польши от
лично провели чемпионат. 
6 июля в Мюнхене они обы
грали трехкратных чемпио
нов мира — бразильцев — 
1:0 (0:0). Польская команда 
под руководством Казимежа 
Гурского в отборочных мат
чах победила английскую 
сборную, а в ФРГ одержала 
шесть побед в семи матчах.

ТЕННИС. Американский 
теннисист Джим Коннорс вы
играл у австралийца Кена 
Розуолла — 6:1, 6:1, 6:4 и 
стал победителем Уимблдон
ского турнира. Коннорсу 21 
год.

В финале женских парных 
соревнований Ивонн Гула- 
гонг (Австралия) и Марга
рет Мичел (США) победили 
австралийскую «команду»-?-. 
Элен Гурлей и Карен Кран- 
тцке — 2:6, 6:4, 6:3. Гула- 
гонг и Мичел выиграли в 
полуфинале у Ольги Мбро- 
зовой (СССР) и Крис Эверт 
(США) — 7:5, 6:2.

Джон Ньюкомб и Тони 
Роч (Австралия) выиграли 
финальную встречу муж
ских парных соревнований у 
американцев Боба Лутца и 
Стэна Смита — 8:6, 6:4, 6:4.

Морозова и Александр 
Метревели в смешанных со
стязаниях проиграли Гурлей 
и Нилу Фрезерур (Австра
лия) — 6:3, 7:9, 3:6,

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Надежда Ткаченко, 27-лет
няя спортсменка из Макеев
ки, выиграла соревнования 
по пятиборью, входящие в 
программу легкоатлетиче
ского чемпионата СССР-74.
В Москве она победила в 
четырех из пяти видов мно
гоборья. Надежда пробежа
ла 100 М с барьерами за 
13,6 сек., толкнула ядро на 
15,17 м, прыгнула в длину 
на 609 см и преодолела 
200-метровку за 22,4 сек., 
лишь в секторе для прыж
ков в высоту ей пришлось 
разделить победу с ленин- 

.градкой Татьяной Ворохобко 
— обе взяли 174 см. Побед
ная сумма Ткаченко — 
4.622 очка. Второе место — 
у Москвички Зои Спасовход- 
ской — 4.392 очка, на тре
тьем — Ворохобко — 4.291. 
Лишь победительница сорев
нований, которые второй 
раз проводились у нас з * 
один день, выполнила норма
тив, позволяющий претен
довать на место в команде, 
которая поедет на чемпионат 
Европы в Рим (4.600 очков).

У  мужчин в десятиборье 
победил ленинградец Ру
дольф Зигерт — 7.903 очка.

ПЛАВАНИЕ. Один из ста
рейших рекордов — на 200 
метров брассом (2.38,5) — 
побила на чемпионате ГДР 
четырнадцатилетняя Анне- 
Катрин Шотт. Ее время —
2 мин. 37,8 сек. Прежний 
рекорд был установлен в ав
густе 1968 года в Лос-Анд
желесе Кэтти Болл (США).

Теперь спортсменкам ГДР 
принадлежат мировые дости
жения в плавании на спине, 
брассом, баттерфляем и 
вольным стилем на дистан
циях 100 и 200 м.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Победитель Спартакиады 
народов СССР в марафоне 
32-летний Юрий Великород
ных из Перми выиграл зва
ние чемпиона страны 1974 
года — 2 час 15 мин. 27 8 
сек.

ВЕЛОСПОРТ. Три сбор
ные СССР заняли первые 
места на чемпионате страны 
в 100-километровой вело
гонке, в которой участвова- 
ло рекордное число команд 

27• Рекордньга было вре
мя победителей — спорт
сменов второй сборной Ген
надия Коомнатова (Омск)

D Шарафуллина 
имск), Вениамина Потапова 

(ларьков) и Владимира Фе
дорова (Киев) — 2 часа 3 
мин. 50,9 сек. (ТАСС).
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Высокие обязательства в 
связи с подготовкой к 50-ле
тию Всероссийского обще
ства охраны природы взяли 
на себя первичные организа
ции ВООП Асиновского рай
она. Тысячи людей подклю
чены к выполнению планов 
озеленения райцентра и сел. 
Вот некоторые итоги весны 
нынешнего года.

Коллектив Восточных 
электросетей заложил сквер, 
озеленив новый жилмассив 
венгерской сиренью, барба
рисом, курильским чаем, 
губушником, голубыми еля
ми. Здесь же высажены 
пионы, флоксы, чайно-ги
бридные розы, гладиолусы и 
многие другие цветы.

Дорожный участок № 984 
делает вдоль шоссейных до
рог хвойные посадки. Толь

ко нынешней весной они 
произведены на протяжении 
трех километров. Газоны и 
цветники появились возле 
конторы это^о участка. Боль
шое значение здесь придают 
наглядной агитации на темы 
охраны природы. План ра
боты первичной организации 
ВООП вывешен на видном 
месте.

Капитально, со знанием 
дела ведет озеленительные 
работы коллектив Асинов- 
ской типографии.

Ребята выпускного курса 
филиала лесотехникума раз
били на пустыре сквер.
, В День Победы в торжест

венной обстановке с участи
ем ветеранов войны и труда 
заложен дендрарий в Нови- 
ковской средней школе. 
Шефство над ним взяло

школьное лесничество.
Здесь поселятся представи
тели всех древесно-кустарни
ковых пород, произрастаю
щих в Сибири. Богатую кол
лекцию их предоставил Бо
танический сад Томского 
университета. Все работы 
здесь ведутся под руководст
вом опытного дендролога. 
Средства на посадочный ма
териал выделил Аснновский 
городской совет ВООП — в 
знак признания заслуг Но- 
виковской школы в воспита
нии у детей любви к приро
де.

Декоративно-плодовый сад 
на ■ трех гектарах заложил 
коллективный член общест
ва охраны природы—Аси- 
новская нефтебаза.

Несмотря на то, что на 
территории Асиновского 
района имеется большое ко
личество озер, проведена 
большая работа по созданию 
искусственных водоемов — 
их теперь 21, с общей по
верхностью 43 гектара. Осо
бенно хорошие искусствен
ные водоемы в совхозе 
«Комсомолец». Здесь ведет

ся подготовка к разведению 
зеркального карпа.

Около 50 гектаров приго
родных земель освоили ми
чуринцы. Товарищество са
доводов, организованное по 
инициативе городского сове
та ВООП в 1969 году, имеет 
около 600 участков. На мно
гих из них, несмотря на су
ровые климатические усло
вия, ежегодно выращивается 
богатый урожай плодово- 
ягодных культур.

А вот еще одна новость- 
клуб друзей природы от
крылся при Асиновском 
До.ме пионеров. Класс для 
занятий по природоохрани
тельной тематике оборудо
ван на средства городского 
совета ВООП.

Асиновцы приложат все 
силы, чтобы и дальше при- 
умножать свой вклад в об
щенародное дело охраны и 
воспроизводства природных 
ресурсов.

Ф. ЛУНЕВА, 
заместитель председа
теля президиума Аси
новского городского 

совета ВООП.

В Ы П У С К  Т Р И Д Ц А Т Ь  П Е Р В Ы Й

ОЛЬХА З А С Л У Ж И В А Е Т  ВНИМАНИЯ
Флора Кети отличается 

тем, что по ее правым при
токам — Тогольке, Орлов- 
ке, Кузуровой, Елтыревой 
и Пайгиной — произраста
ет ольха кустарная (альнус 
фрутикоза) и местами в 
значительных количествах. 
В Кривошеинском районе, 
около поселка Ставского 
ольхи тоже довольно много.I около 
ольхи тс

( ■ в а

Особенно богата ольхой 
река Орловка, Около посел
ка Дружного, в полуторах 
километрах от реки, среди 
бора, в пониженном участ
ке — сплошной ольховник, 
около гектара.

Ольха — обогатитель 
почвы азотом (недаром ро
дилась' пословица: «Где 
ольха, там сена вороха»)’, 
отличное декоративное де

ревце, особенно во время 
цветения. Наконец, ojn ьха 
— лекарственное растение. 
Ее соплодия (шишки) при
меняются в медицине. 
Очень хотелось бы ввести 
ольху в озеленительную 
практику городов и сёл. 
Орловский леспромхоз, счи
тая ольху сорняком, нещад
но губит ее. Аборигены 
Нарыма — ханты и эвен
ки — считают ольховые де

ревья наилучшими для коп
чения рыбы и теперь за 
дровами «ходят» на лодках 
и обласках далеко вниз 
или вверх - по реке.

Ольха наша стоит разго
вора, ее нужно беречь и 
размножать.

В. ДОБЫЧИН, 
действительный член 
Всесоюзного ботаниче

ского общества.

В.  П е т р о в  
ГЛУХАРЬ
Наиграет свой голос 

глухарь
И затянется

самозабвенно. 
Ранней зорьки

неяркий фонарь 
Разгорается

постепенно. 
Все тревожней 
предутренний звук, 

Все прекраснее
песня взлетает. 

Ничего уж не
слыша вокруг, 

От восторга 
глухарь замирает. 

И поет напряженно, 
поет,

И зовет он лесную 
невесту... 

Неужели от пули
умрет,

Не докончив 
рассветную песню?

ДЕРЕВО
У дома дерево

росло,
Бродили в нем

живые соки, 
Был, словно лебедя 

крыло, 
Над кроной светел 

свод высокий. 
Срубили дерево

весной. 
Под солнцем ствол 

дымился ало, 
И над поверженной 

листвой
Безмолвно небо

трепетало.

К О Л Л Е К Т И В Н У Ю  К Н И Г У  
П И Ш У Т  Ч И Т А Т Е Л И

К О С У Л Ь К А
Никто не видел, как она появилась в университет

ской роще. Ее визит прямо из леса был настолько не
обычен. что многие отказывались даже в окно взглянуть: 
очередной, мол, розыгрыш.

Ко ото была правда: маленькая косуля ходила по ал
леям университетской рощи, с любопытством огляды
вая понравившиеся ей окрестности. И все бы хорошо, 
но вот собаки... Спасаясь от их назойливого лая, тре
петное животное перескочило забор университетского 
склада, и здесь ее поймали.

При содействии милиции и общественных инспекто
ров охраны природы косуленка доставили за город и 
отпустили на волю.

С минуту он стоял, словно не желая расставаться с 
новыми знакомыми, а потом легкими прыжками скрыл
ся в бору.

Как рассказал нам заведующий лабораторией охраны 
природы НИИ биологии и биофизики при ТГУ И. П. 
Лаптев, биологам известно несколько случаев захода в 
Томск лосей, зайцев, белок, но появление в центре го
рода косули — явление необычное. В южных районах 
области, как показал проведенный недавно подсчет, 
обитает всего около 150 косуль. Животные эти пугли
вые, в населенные пункты заходят только при необхо
димости спастись от хищника. В университетскую рощу 
косулю могли загнать собаки.

Косуля заслуживает всемерной охраны и может 
стать украшением городских парков. Численность этого 
животного может быстро увеличиться, если прекратить 
браконьерство. В прибалтийских республиках, напри
мер, косуль в лесах больше, чем у нас. Там это животное 
лучше охраняется.

Н. ЛАПТЕВ,
командир штаба охраны гюиподы при комитете

ВЛКСМ университета.

Х В О Й Н Ы Е
Обычно хмурые, без ярких цветов и веселых листьев, 

хвойные деревья составляют основной фон нашей тайги. 
Прославлена в песнях березка, запеты калина, рябина, 
черемуха. А вот на долю хвойных досталось мало песен. 
Разве что про елочку слагают детские игровые песенки, 
да сосну Лермонтов воспел, как символ грусти и одино
чества. И все-таки наши хвойные очень поэтичны. Свое
образная у них красота. Смотрите, как преображается 
весной цвет хвои — зелень ее становится светлее, неж
нее. Сосна — та прямо улыбается первым дождям и ве
сеннему солнцу. Присмотритесь к сосне и кедру в пору 
их цветения: кроны обрызганы желтыми, красными и 
малиновыми колосками сборных цветов. Чем они хуже 
прославленной резеды? Запах не тот, но разве он менее 
приятен?

Наши хвойные всесторонне красивы. Приглядитесь к 
группе пихт где-нибудь на опушке леса. Их чистая тем
ная зелень, строгая пирамидальная крона, серебристо- 
серые стволы просятся на картину.

Царицей тайги называют лиственницу. Богатырский 
рост, неповторимое одеяние. Живет лиственница втрое 
больше, чем береза и сосна, по крепости почти не уступа
ет дубу, не гниет ни в земле, ни в воде. 110 лет назад в 
обмелевшем Дунае нашли лиственные сваи — оказалось, 
это остатки Троянова моста, построенного 1.700 лет 
назад. Их не могли распилить, дерево стало, как железо, 
Древние крепости Якутии разбираются на дома. Рамы 
Зимнего дворца сделаны из лиственницы и до сих пор не 
требуют замены.

А молодой сибирскцй кедр? Ведь так и хочется подой
ти, потрогать его, ласково прижать к щеке его ветку — 
до того он пушист и привлекателен. В сосновом бору на 
йадышишься. Его целебные свойства известны с глубо
кой древности.

Кстати, о древности. Хвойные зародились в Палеозой
скую эру (около 300 миллионов лет назад), их размноже
ние ограничено, а видовой состав крайне беден. Если ли
ственных деревьев у нас около 800 видов, то хвойных 
только шесть: сосна лесная, сосна кедровая, ель сибир
ская, пихта сибирская, лиственница и можжевельник.

«Старикам везде у нас почет». Так давайте же любить 
и уважать древнейших представителей нашей флоры, бе
режно использовать леса, оберегать их от неразумной 
порчи и особенно от пожаров.

Д. ВАСИЛЬЕВ.„ВСЕГДА ПРИЯТНЕЕ ОТДАТЬ4*
Эти слова принадлежат 

Алексею Максимовичу Горь
кому. Они адресованы в од
ном из писем с Капри деся
тилетнему сыну Максиму: 
«Ты уехал, а цветы, поса
женные тобою, остались и 
растут. Я смотрю на них, и 
мне приятно думать, что мой 
сынишка оставил после себя 
на Капри нечто хорошее — 
цветы.

Вот если бы ты всегда и 
везде, всю твою жизнь ос
тавлял для людей только хо
рошее — цветы, мысли, 
славные воспоминания о те
бе, — легка и приятна была 
бы твоя жизнь. Тогда ты чув
ствовал бы себя всем людям 
нужным, и это чувство сде
лало бы тебя богатым душой. 
Знай, что всегда приятнее 
отдать, чем взять...».

Увы, жизнь, нет-нет, да и 
предоставит нам примеры 
другого порядка. Есть люди, 
которые испытывают удо
вольствие только тогда, ког
да берут. Но сегодня мы не о 
них. Сегодня нам хочется по
говорить о тех, кто по-горь
ковски мудро оценивает ра
дости жизни. И нет для них 
большего счастья, чем оста
вить людям добрую память о 
себе — цветы ли это, дерев
це или целый лес.

ФЕВРАЛЕ нынешне
го года умер добрый 
наш знакомый, актив

ный корреспондент «Курьера 
природы» Иван Герасимович 
Плесцов. Несколько дней не 
дожил он до 82 лет. В юно 
сти Иван Герасимович полу

чил диплом лесотёхника и 
всю жизнь провел в лесу. 
Последние 20 лет жил в 
Итатке, его дом стоял в топо
линой роще, выращенной 
собственными руками. Он 
очень любил свою работу 
лесничего, а также лес; птиц 
и животных. Был добрым к 
людям, но никогда не про
щал им одно качество—рав
нодушие. «От равнодушия,— 
любил повторять он в своих 
письмах, — все наши беды».

Лес платил добром: за всю 
жизнь Иван Герасимович ни 
разу не болел. До последнего 
вздоха в городской больнице 
он не жаловался на свою 
судьбу.

ВОТ ЕЩЕ один мой 
знакомый — Порфи- 
рий Леонтьевич Осец- 

кий. Отдыхая на Оби, я ча
сто захаживал к гостеприим
ным хозяевам большого дома 
под красной железной кры
шей. Прекрасный сад в по
селке Победа вырастил Пор- 
фирий Леонтьевич со своей 
супругой, такой же неутоми
мой труженицей, как он. В 
этом саду — сланцевые яб
лони, черноплодная рябина, 
ерга, слива, облепиха, круп
ный крыжовник, белая ака
ция, айва. А еще очень мно
го цветов. Любит Порфирий 
Леонтьевич это дело. Много 
людей ходит к нему пере
нять хорошее или просто так, 
полюбоваться.

А

|  сти Иван Герасимович полу- полюбоваться. За то,

И вот получаю от него
письмо:

«Мне 76 лет, жена умер
ла. Остался один, но сад хо
чу сохранить — пусть оста
нется память обо мне. Для 
этого нужно выкопать коло
дец в саду. Я готов потра
тить на него последние свои 
сбережения. На сруб нужны 
две лиственницы. Мне их 
обещали...».

Далее следует перечень 
уважаемых в Победе товари
щей, которые полгода назад 
обещали спилить и привезти 
в сад Осецкого две листвен
ницы, но слово не сдержали.

С горечью кончает свое 
письмо Порфирий Леонтье
вич:

«Охране природы наше го
сударство уделяет много вни
мания. Много хороших слов 
произносят по этому поводу 
и в нашем сельсовете, да пу
стые это все слова. 20 лет 
я отдал саду, сейчас хочу по
дарить его людям, но не ви
жу пока надежного хозяина, 
которому бы мог со спокой
ной душой доверить свое де- 

, тище».
Мы написали председате

лю Побединского сельсовета 
И. Шишковой, попросили по
мочь Осецкому. Вскоре полу
чили ответ: лиственницы в 
сад доставлены.

Вот сразу бы так. Ведь не 
в ущерб государству просил 
оказать услугу старый чело
век. За все он заплатил: 12 
рублей 90 копеек — лесни
честву, 13 рублей 40 копеек 
— за распиловку.

За то, чтобы выкопать ко

лодец; просят 300 рублей. 
Вот тут, нам кажется, можно 
бы и не брать денег. Хорошо 
бы найти добровольцев, кото
рые бы бесплатно выкопали 
колодец. Пусть бескорыст
ный дар П. Л. Осецкого по
тянет за собой цепочку доб
рых дел.

“  | «КУРЬЕРЕ ПРИРО
ДЫ» мы уже писали, 

что томичи-пенсионе-. 
ры, члены общества охраны 
природы Василий Леонтье
вич и Мария Васильевна 
Вьюговы решили своими си
лами разработать 2 гектара 
бросовых земель, посадить 
на них кедровые саженцы и 
вырастать их. Для этого они 
на лето выехали в район села 
Семилужки Томского района, 
построили там «мичурин
ский» домик и приступили к 
раскорчевке выделенного 
совхозом участка.

Прошел год. Как дела? 
Без внимания Вьюговы не 
остались. Но это было вни
мание лишь прессы. Кто 
только ни приезжал к Вью
говым с сочувствием и инте
ресом— от местных газетчи
ков до увешанного с ног до 
головы фотоаппаратурой кор
респондента журнала «Со
ветский Союз». А вот тот, 
кто мог бы выделить технику 
для.раскорчевки пней, остал
ся равнодушным. Единствен
ный бульдозер был у брига
ды строителей нефтепровода, 
и он часто простаивал, а вот 
для доброго дела, к тому же 
за плату, не дали.

Шло время. Пресса сдела
ла свое дело — бульдозер 
нашелся в другой организа
ции. Тут .надо слово благо
дарности сказать заместите

лю председателя Томского 
райисполкома Г. И. Бугрову 
и заместителю председателя 
районного совета Всесоюзно
го общества охраны природы 
Н. С. Моисееву. Это они 
сдвинули дело с мертвой точ
ки. На сегодняшний день 
один гектар кедрового леса 
руками Вьюговых посажен. 
Остальное будет посажено 
осенью. Нам передали пись
мо, в котором супруги Вью
говы приглашают пенсионе
ров и всех трудящихся Том
ской области последовать их 
примеру и в честь 50-летия 
образования Всероссийского 
общества охраны природы, 
которое будет отмечаться 
осенью нынешнего года, при
нять активное участие в за
кладке садов, парков, скве
ров и аллей.

Очень хороший призыв. И 
наш «Курьер природы» ждет 
добрых вестей от тех, кто по
следовал примеру Вьюговых. 

ЕСКОЛЬКО лет на
зад мы рассказали на 
страницах «Красного 

знамени» о человеке исклю
чительно щедрой • души — о 
Марии Помпеевне Малышкн- 
ной. Сотни людей, десятки 
организаций безвозмездно 
получили с ее мичуринского 
участка цветочную рассаду, 
саженцы плодовых и декора
тивных растений. А когда 
она впервые в условиях Том
ска вырастила жень-шень, 
какие-то алчные люди совер
шили варварский набег на 
мичуринский сад и уничто
жили всю плантацию. Один- 
единственный корень уцелел. 
Он был в возрасте, когда 
жень-шень приобретает це
лебную силу.

н

Сама Мария Помпеевна в 
это время еле передвигалась 
с помощью двух тросточек, 
велик был соблазн попытать
ся поправить свое здоровье 
настойкой жень-шеня, но она 
отсылает корень студенту, 
получившему на боксерском 
ринге тяжелую травму.

Помню, среди трех тысяч 
писем, полученных нами пос
ле заметки о Марин Помпе
евне, затесался один кок 
верт, полный клеветы. Ка
кой-то злопыхатель подвер
гал сомнению факт выращи
вания М. П. Малышкиной 
жень-шеня. И тогда Мария 
Помпеевна выставила его на 
городской выставке цветов 
во Дворце зрелищ и спор
та. Тысячи людей с зами
ранием сердца смотре
ли на алый, полный та
инственности цветок. Веду
щие ботаники Сибирского бо
танического сада подтверди
ли — да, это и есть‘жень
шень. Но злопыхатели не 
унимались. В прошлом году 
они снова переворошили весь 
мичуринский сад М. П. Ма
лышкиной, повредили не
сколько ценных растений.

В этом году над ее садо.м 
взяли шефство учащиеся 
34-й школы. Думаю, что де
ти пройдут здесь хорошую 
школу добра.

Вот и все, что хотелось 
мне рассказать о замечатель
ных энтузиастах природы. 
Все это очень разные лю
ди. И вместе с тем они 
похожи. Й не только возра
стом. Эти люди утверждают 
идеалы нашего общества 
бескорыстным трудом, хотя 
их трудовой стаж давным- 
давно исчерпан.

В. МОИСЕЕВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ КУЗБАССА

9 июля.
В помещении драматическо

го театра — «Марица».
Начало спектакля — в 19 

час. 30 мин.

ЦИРК
Прощальные гастроли Ленин

градского цирка с программой 
«Мы из города белых ночей*.

Начало — в 20 час.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ 
И СПОРТА

9 июля — новый цветной х у 
дожественный фильм «Неис
правимый лгун» — 19, 21.

9 1 КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

«Неисправимый лгун» —
8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17.
18-40, 20-20. 22. «Черный чу
лок» — 8-40. 10-20. 13-40, 15-20, 
17. 18-40, 20-20. 22. Зал кино
хроники. «Убийца известен» — 
9. 10-05, 11-10, 13-20. 15-30.
«СССР — США», «Трагедия 
Ольстера» — 12-15. 14-25.
«Паутина» -1 6 -3 5 , 17-45. 18-55, 
20-05, 21-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Неисправимый лгун» —

8-40. 10-15. 11-50, 13-25, 15,
16-35, 18-10, 19-45, 21-20. «Чер
ный чулок» — 8-30, 11-30, 13, 
14-30, 16. 17-30, 19, 20-30, 22.
Для детей — «Одинокий волк» — 10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Неисправимый лгун» —

9. 10-35, 12-10. «Черный чу-
лон» — .13-45. 15-20. 16-55.
18-30, 20-05. 21-40. «Свадебное 
танго» — 8-50, 11-45, 14-40,
16-25. 18-10. 19-55. 21-40. Для 
детей -— «Али-Баба и сорок 
разбойников» — 10-35. 13-30. 

«ПИОНЕР»
«Нот в сапогах» — 9, 10-40,

12-20. 14. 15-40, 17-20. Мульт- 
сборник для взрослых № 22 — 
19, 20-30, 21-55.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Девушна-цветочница» (две 

серии) — 17, 19-30, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Свадебное танго» — 11-40,
13-20. 15. 16-40. 18-20. 20. 21-40. 
Для детей — « .В о л ш е б н а я  бе* 
кеша» — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

• Сибирский дед» —12. 13-40, 
15-20, 17. 18-40. 20-20. 22. Для 
детей — «Чук и Гек» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

•Сибирский дед» — 19-21 •
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
• Большая жизнь» — 18. 20.

Для детей — «Полуночник*
«СИБИРЯК»

• Нейлон 100«, • — }1"|9'
13-10. 14-50. 16-30. 18-10. 19-50. 
21-30. Для детей — «Корона 
Российской империи, или Сно
ва неуловимые» (две серпи)—
9 ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Слуги дьявола на чертовой 

мельнице» — 17. 19. 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Теща» — 15. 17. 19. 21.

ВТОРНИК, 9 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Для 

школьников. «Мастера ис
кусств — детям». 14.00. «Клуб 
кинопутешествий». Ведет пере
дачу Ю. А. Сенкевич. 15.00. 
Концерт советской пески. 15.25. 
Литературные чтения. Рассказ 
В. Быкова «Краюшка хлеба».

С 15.50 до 22.00 — перерыв, 
ТОМСК

22.00. Новости. 22.11. Комму
нист и время. «Роль партий
ных групп в организации со
ревнования на заготовке кор
мов». Беседа заведующего орг
отделом Кожевйиковского
райкома КПСС Ю. А. Трифоно
ва. 22.30. М аленький концерт. 
22.35. В лесном цехе области. 
«Вахта-74».

МОСКВА
23.00. «Бремя». Информаци

онная программа. 23.30—01.15. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (К) — «Зенит» (Ле
нинград). Трансляция из Киева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Хроника одной репе
тиции». Фильм Ленинградско
го телевидения. 20.30—21.40. 
А. П. Чехов. «Драма на охоте». 
Фильм-спектакль Центрального 
телевидения. 1-я серия.

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства производит набор на курсы по спе
циальностям: бетонщик«кассетчик, крановщик мостовых 
кранов, арматурщик-сварщик, электросварщик, моторист 
строительных машин, кровельщик. Срок обучения — от 
2,5 до 4 месяцев.

Принимаются мужчины, отслужившие в рядах Совет
ской- Армйи, и женщины не моложе 18 лет. Принятым на 
курсы выплачивается стипендия 70 руб. в месяц. Одино
кие обеспечиваются общежитием, семейные — квартира
ми в течение двух-трех лет.

Начало занятий — 15 июля 1974 г. За справками об
ращаться по адресу: 634048, Томск, пер. Фруктовый, 
28-а. Телефоны №№ 4-01-47, 4-09-49. Проезд трамваями 
№№ 1, 3, автобусом и троллейбусом № 2 до остановки 
«Ул. Кулагина».

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 12

объявляет прием учащихся на 1974—75 учебный год. 
Принимаются гоноши и девушки в возрасте 15—17 лет,
г образованием 8—10 классов. Срок обучения —1 — 2 года. 
Училище готовит квалифицированных рабочих по следую
щим специальностям: швея-мотористка, портной мужской 
верхней одежды, женской верхней одежды, фрезеровщик 
обуви.

Учащимся выплачивается стипендия в размере 28— 
33 рубля в месяц. Общежитием не обеспечизаются.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 100, 
ГПТУ-12.

Редакции газеты «Кра
сное знамя» требуются: ма
шинистка, стенографистка, 
инспектор по обьявлениям.

Обращаться: г. Томск, 
пр. Фрунзе, 103, коми. 18.

Проектный институт
«Томскгражданпроект» при
глашает на постоянную ра
боту: инженеров-етронтелей, 
инженеров-сантехников, ин- 
женеров-технологов по об
щественному питанию и тор
говле, ннженеров-электри- 
ков, экономистов, квалифи
цированных чертежниц.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Томской ГРЭС-Н срочно 
требуются рабочие по раз
грузке угля со средним за
работком 200 рублей в ме
сяц.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 44, телефон 
№ 99-34-45.

Поликлинике УВД тре
буется заведующий продук
товым складом.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Вершинина, 
17-а, телефон № 29-94-60.

Томскому рыбозаводу 
требуются на постоянную 
работу: мастера цеха, шо
фер-экспедитор, слесари, 
рыбообрабОтчнцы, секре
тарь-машинистка, экспеди
тор.

Обращаться по адресу: 
634001, Томск, ул. Водя
ная, 18, отдел кадров, тел. 
№ 2-39-39.

Томскому «Облмежкол- 
хозстрою» требуются: стар
ший бухгалтер-ревизор, бух
галтер, главный бухгалтер
на периферию с предостав
лением квартиры в Бакчар- 
ском районе.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 72-а, 
телефон № 4-27-37.

Городской отдел культуры. 
приглашает на работу кас
сира и старшего бухгалтера
для работв! в централизован
ной бухгалтерии.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 73, 
комната 3.

Комбинат «Обувщик» 
производит набор юношей и 
девушек для обучения на 
мастеров п б  пошиву модель
ной обуви.

Здесь же требуются ма
стера по пошиву и ремонту 
обуви.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Войкова, 27, в 
отдел кадров.

МЕНЯЕМ нбИый компрес
сор «ЗИФ-55» (изготовле
ния Ленинградского завода) 
на новый автосамосвал 
«ЗИЛ-555».

Наш адрес: 634004, 
Томск, ул. Белинского, 58, 
специализированное строи
тельно-монтажное управле
ние облупрпищепрома.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Селидове Донецкой об
ласти на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: 634026,
Томск, пер. Чернышевского 
14, кв. 1.

Коллективы редакции га
леты «Красное знамя» и об
ластной типографии изве
щают о смерти старейшей 
работницы

КУНЦ
Анны Яковлевны

и выраж аю т глубокое со-> 
болезнованне родным я  
близким покойной;

Коллектив теплоэнергет 
ноского факультета TI 
выражает соболезновав 
старшему преподавате- 
каф едру высшей математ 
кн Д. Г, Баданиной по пое 
ду смерти ее матери

РАПОПОРТ
Рахиль Ниселевны, "
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